

Vlora, den 27. VII 1947

Lieber Obizzo!

Schwer stehe ich dir Deiner Schild, da ich für eine Fülle von Nachrichten zu danken habe. So erhielt ich Deine Nachrichten vom 28. III., 1. VI., 5. VII. und zuletzt gestern Deinen ausführlicheren und interessanteren Brief vom 16. VII., sowie Grüsse von Deiner Frau vom Osterfest. Wenn ich noch nicht früher geschrieben habe, so liegt der Hauptgrund - einer lebhaftesten Beanspruchung durch Antisowjeten, Berichte und Übersetzungsabzüge zum Brüderkrieg - vor allem darin, dass ich Ihr nun noch etwas Zusätzliches über die Tschitschirfrage geschrieben hätte, da nach allelei Informationen von Deichmann sich doch so allerlei in Rom hat. Noch heut ist das noch nicht möglich, vielmehr erhielt ich gerade ein Telegramm, was mich nach Rom ablenkt. Ich fahre nach Rom nach und bin gespannt, was es Neues gibt. Deichmann deutet allerlei wichtige bevorstehende Entscheidungen an, aber seine Ausführungen lassen mich doch noch nicht klären. Jedenfalls steht das Archiv. Institut an der Stelle zurück: ein grosser Erfolg von Deichmann gegen alle erreichbaren Widerstände anderer Stellen. Deichmann wird zum Auspater mit hinausgezogen. Weitere Beichtsführung noch ungeklärt, da die Übergabeung der Gelder durch die UNR nichtlich auf Schwierigkeiten gestossen ist. Bei uns scheint im Moment die Vatikanisierung zu überwiegen, aber das werde ich ja bald an Ort und Stelle sehen. Ich schicke Dir dann sofort Näheres. Höchst überzeugt bin ich durch gewisse Ausführungen im Briefen von Götz, der ausdrückend prinzipiell gegen eine Wiederaufstellung des Instituts ist und standhaftige Auseinandersetzungen über finanzielle Schwierigkeiten macht, die es Deutschland nicht ermöglichen werden, das Institut fortzuführen. Ich bedauere diese Haltung ganz aufrichtiglich, da man allgemein hier auf eine Wiederaufstellung unserer Forschungen und Berichtsführungen hofft. Außerdem scheint Götz die Lage doch nicht ganz zu verstehen: im Augenblick hat niemand das Institut Deutschland angeboten und es wird auch noch gewonne Zeit davon, bis das soweit ist. Zunächst kommt nur eine Wiederaufstellung unter internationalem Kontrolle bzw. Leitung in Frage, alles andere ist eine Frage der Zukunft. Außerdem hat die Kommission in Rom mit mir nie als Vertreter der Monarchie verhandelt, sondern mich nur als gerade an Ort und Stelle befindlichen Fachmann (da alter Institutsmitglied) gehört und dann durchaus von sich entschieden. Wieviel ein Wiederaufstellungsrecht des MfGt anerkennbar werden wird, ist noch unklar, jedenfalls habe ich von mir an die MfGt als neutrale sachlich eingetretene Stelle genannt, ohne aber Näheres zu hören, wieviel die Kommission die MfGt hören will. Bis her hat die Kommission jedoch offiziellen Kontakt, der etwa bindend sein könnte, vermieden. Ich kann ja gar nicht, wie Götz denkt, irgend welche Bindungen eingehen, da ich gar kein Verhandlungspartner bin, sondern nur ein „Ratgeber“. Scheinbar hätte Götz die Bibliothek sicher in Deutschland gehabt, aber die Beschlagnahme als Kriegsbeute war nicht zu verhindern, und erst als ein Abtransport aus Einer Gegend bekannt wurde, habe ich mich dafür eingesetzt, die Rückführung an die alte Stelle zu befürworten, die ja nicht zu lange her war, da ja bekanntlich Bindungen deutschseits bestanden, die Bibliothek nicht aus Rom wegzu bringen. Nachdem der Abtransport (höre alle leute zu welche Rüfung gebracht habe, wenn sie alle deutschen Organe für die Rückführung einsetzen, ohne soda sie sich ja sonst höchst unangemessenen Widerstand gegen ausgesetzt gesehen hätten. Ich wäre dankbar, wenn Sie diesen Gedanken ginge allen verantwortlichen